

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Viernes 13 de Noviembre de 1891

AÑO XX

Núm. 5.654

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

## LOS NUEVOS PRESUPUESTOS

El que todavía no se conozcan los proyectos que se presentarán a las Cortes para que sea una verdad la nivelación de los presupuestos, ni se sepa cómo se formarán los que han de rigir en el próximo año económico, no obsta para que algunos periódicos de oposicion se entretengan en dar rienda suelta á su fantasia, exponiendo lo que estiman mas conveniente á sus fines particulares, sin parar mientras en las consecuencias de sus destinadas censuras.

Un diario que se dice independiente se permite calificar durante al señor ministro de Hacienda, suponiendo que se crearán nuevos impuestos que pesarán sobre el comercio, la industria y la propiedad, gravando las tres únicas fuentes de producción verdadera del país.

En resumen: que se preparan nuevas cargas, en vez de reducir las existentes.

Nosotros creíamos que no se debe juzgar de lo que se ignora, y mucho menos dirigir censuras, fundadas en lo que no se sabe; pero se conoce que lo entiende así el colega á que nos referimos.

En los artículos que hemos dedicado á las cuestiones de Hacienda, procuramos demostrar que se pueden elevar los ingresos en cantidad importante sin lastimar la riqueza pública, sin ocasionar la ruina del país con tributos exagerados, como temen y de lo que tanto se conducen esos que profundo silencio guardaban cuando tanto se elevaban los gastos sin beneficio alguno para el país.

La propiedad hoy amillarada es indudable que sufre un gravamen exagerado, y no creemos que nadie se atreva á aumentar la cuota que hoy sobre ella pesa; pero á la vez hay que reconocer que mucha parte de la riqueza inmueble no tributa, y principalmente la urbana, en las grandes capitales, que viene figurando por cantidades muy inferiores á su legítimo valor, si se procura evitar estos fraudes, se elevarán los ingresos sin los desastres que auguran las oposiciones y sin recargar la contribucion en la riqueza conocida.

La contribucion industrial y de comercio, que figura en presupuestos por la suma de 42 millones de pesetas y que se recandan apenas 40 millones, demuestra la grandísima importancia que reviste el fraude y la evasión; y si se logra, si no extinguir por completo, al menos minorar semejante fraude, mucho también se elevarían los ingresos sin mayores gravámenes, antes al contrario, permitirían aliviar la pesada carga que sufren los contribuyentes de las clases inferiores.

El impuesto de cédulas, que solo produce siete millones de pesetas, bien administrado nadie duda que se elevaría en un doble este ingreso, sin que se produjesen ruinas ni desastres, sino llevando la debida proporcion y el más justo reparto de las cargas públicas.

Lo que decimos de estos impuestos pudiéramos ampliarlo á otros más; pero lo expuesto basta para demostrar que se pueden aumentar los recursos del Tesoro sin

mayores gravámenes y sin destruir como las oposiciones creen la riqueza pública, antes al contrario, desarrollándola, pues que estos mayores ingresos permitirían rebajar algunos gravámenes, destinar mayores recursos á las obras públicas, y lo que ahora se invierte en pago de interés y amortización de la Deuda, consecuencia de los «déficits», ocasionados por la escasez de recursos para atender debidamente á las obligaciones del Estado se emplearían en beneficio del país y no en el de prestamistas y banqueros.

También se ocupan algunos colegas de las economías y temen que no se realicen; nosotros abrigamos idénticos temores, porque la situación no está para reduccion en los gastos; para convencerse de ello basta fijar la atencion en las necesidades que representan los presupuestos de Guerra y Marina, que reclaman imperiosamente la reforma del armamento en vista de lo que ocurre en las demás naciones: la necesidad de dar gran actividad á las obras públicas en vista de los justos clamores de los pueblos y como consecuencia de las recientes inundaciones y de la penosa situación de la clase jornalera.

En vista de ello, no creemos que se puedan realizar verdaderas economías, y no pueden llamarse tales la reduccion del personal en las oficinas del Estado, cuya reduccion en los gastos sería insignificante y ocasionaría la ruina á numerosas familias y elevaría el presupuesto de clases pasivas.

Cierto es que algunas cantidades se invierten en lo que no es de absoluta necesidad; pero lo que de esto pudiera economizarse estaría bien aplicado á los gastos reproductivos, que no siempre están debidamente atendidos.

Quedamos en que la campaña de algunos periódicos en las cuestiones económicas y financieras no tiene fundamento, no solo porque se desconoce el plan del Gobierno, ni la clase de proyectos que meterá á la deliberacion de los Cuerpos Colegisladores, cuanto porque, según dejamos expuesto, puedan elevarse los ingresos sin que se produzca la ruina de la riqueza pública, de que tanto se conducen en la presente ocasion y tan indiferente les era en tiempos fusionistas.

## ECOS DE UN FONÓGRAFO

### EL PALACIO DE SANDRINGHAM

Un lacónico telegrama nos anunció dias pasados el incendio ocurrido en Sandringham-House, residencia del príncipe de Gales en el condado de Norfolk.

Cuando el heredero de la corona compró el castillo de Sandringham en 1861 á mister C. Spencer Coroper, derribó las edificaciones que existían é hizo construir el actual palacio, cuyo estilo arquitectónico corresponde al que se empleaba ordinariamente en tiempo de Isabel de Inglaterra para las casas levantadas en el campo.

El castillo de Sandringham fué terminado en 1871, y sus dimensiones son de unos 500 piés de largo por 60 de ancho.

En el piso bajo hállanse el comedor de

palacio y algunas salas que preceden á un salón grande en el que se han celebrado muchas fiestas y espléndidos bailes ofrecidos por los príncipes á la aristocracia inglesa. Todas estas habitaciones son lujosísimas y están adornadas con profusion, predominando en su decorado el gusto francés.

En el primer piso eucuentranse las habitaciones de la Reina, la alcoba de la princesa de Gales, el despacho del príncipe, un cuarto destinado á biblioteca y otras habitaciones en las que se alojan los huéspedes invitados por el príncipe.

El suelo del segundo piso está formado por vigas de hierro, á cuya circunstancia débese que no haya sido destruido por el incendio.

Sandringham hállase situado muy cerca de un pueblecillo sumamente pintoresco, conocido con el nombre de West Newton, y ofrece realmente un golpe de vista encantador.

En el parque del palacio existe un lago precioso, en cuyas aguas limpias y transparentes refléjanse los árboles corpulentos que le rodean, mientras cruzan por él infinidad de patos y cisnes de blanquísima pluma.

Las alamedas del parque son magníficas y en todos los senderos que le cruzan admíranse preciosas flores que alegran la vista y perfuman el ambiente.

En Sandringham existe también una granja muy pintoresca, comparable á las más deliciosas casas de campo que se admiran en Suiza, y en ella pasan largas temporadas la princesa de Gales y sus hijos.

El príncipe debía llegar á Sandringham el sábado próximo, y con este motivo sus servidores preparaban las habitaciones del palacio para recibirle, y encendían las chimeneas, creyéndose que alguna de ellas habrá ocasionado el incendio últimamente ocurrido.

El primero que se apercibió del accidente fué un cartero que pasaba por el parque. Avisó inmediatamente y cuando llegaron los bomberos, el edificio estaba envuelto por llamas tan gigantescas, que se temió no poder dominarlas.

Lucharon enérgicamente y al cabo de cuatro horas consiguieron extinguir el incendio, pero ya había destruido éste dos pisos del palacio, ocasionando pérdidas de gran consideracion por haberse quemado una porcion de objetos de arte, que el príncipe de Gales había reunido en las habitaciones donde descansa de sus largos paseos por Europa, y donde se encierra huviendo de las enojosas etiquetas de la corte.

## NUEVOS CARDENALES

El próximo Consistorio tendrá lugar en el mes de Diciembre, ó quizá á fines de Noviembre. Se nombrarán ahora varios Arzobispos y Obispos, y para el Consistorio de Marzo serán elegidos nueve Cardenales; entre estos se asegura á monseñor Ruffo Scilla y Monseñor Di Pietro, Nuncio en Madrid.

En el Vaticano se habla ya de la refor-

ma que tendrá lugar con motivo del nombramiento de monseñor Ruffo Scilla, que es el mayordomo de Su Santidad; parece que el nuevo Cardenal se hará cargo de la secretaria de la prefectura de los Palacios Apostólicos, y que se nombrará al Cardenal de Ruggero, prefecto general de los palacios y administrador de los bienes de la Santa Sede.

Estos son los rumores que circulan por el Vaticano.

## Correspondencias

Madrid 10 Noviembre.

El asunto de hoy es el mismo de ayer y de los dias anteriores: el aspecto general de las cuestiones de crédito.

Los acuerdos ya conocidos y comprobados del Consejo del Banco no han producido mas efectos inmediato que la baja de cuatro ó cinco enteros en sus acciones, porque los demás valores no han hecho mas que mantenerse en los cambios de ayer con escasísima diferencia, mas bien en ventaja. Y es que la mala impresion estaba descontada desde antes de ser conocidos los acuerdos.

El Banco no perdona medio ninguno de esos que van á su alcance para llevar la confianza y hoy á dado comision á sus agentes para la colocacion de las obligaciones del Tesoro por valor de 26 millones de pesetas, resultado de la última liquidacion. Algunos hay tan pesimistas que dudan de que puedan ser colocadas en estas circunstancias. Pero lo serán con mas facilidad cuando se haga público que el Banco, que ya venia activando todo lo posible la acuñacion de oro para sus cajas, le ha dado hoy mayor impulso, con anuencia, como se comprenderá, del gobierno, á quien corresponde esta función, para que desde mañana sean 70 mil duros en oro los que entregue acuñados la Casa de Moneda. Además se propone atender á sus obligaciones en el extranjero facilitando el pago en oro y letras sobre París y Londres en mejores condiciones que hasta aquí, con lo cual aspira á que los cambios bajen, al par que suban los valores, normalizando en lo posible la situación.

Mañana se reunirá en el Banco su Consejo de Administracion para seguir ocupándose en las negociaciones que se suponen pendientes y en el estudio del empréstito de 250 millones.

Se ha dicho que el Monte de Piedad no elevará el tipo de interés para los préstamos sobre valores públicos. Pero esto no podrá pasar de uno ó dos dias porque si subsistiera la diferencia, acudiría tal masa de papel á sus cajas, que desnaturizaría por completo la mision de aquel benéfico establecimiento. Es muy posible que su resistencia á elevar el interés obedezca á la conviccion de que estas anormales circunstancias han de durar poco. Y si esta conviccion tienen, no hay duda de que su actitud es altamente patriótica.

Ha puesto á la firma de la Reina el ministro de Hacienda los decretos admitiendo la dimision al delegado de Hacienda, en

París, señor Ochoa, y nombrando para reemplazarle al que lo era de Málaga, señor Bocreta; y nombrando delegado de Cuenca á D. José Rodríguez y Gonzales, antiguo funcionario de Hacienda.

También ha sido puesto á la firma de S. M. el decreto pasando á la reserva, al vicealmirante señor Valcárcel, comandante general del departamento de Cartagena, y promoviendo á este puesto al contralmirante señor Montojo. Igualmente ha firmado la Reina las resultas de este ascenso.

Los diputados y senadores por la provincia de Lérida se han reunido esta tarde para ocuparse, sin duda, en la anunciada venida á esta corte de comisiones de aquella provincia, á fin de gestionar activamente cerca de los Poderes la construcción de la línea internacional por el Noguera-Pallaresa, en cumplimiento de la ley votada en las Cortes. Y como ya el acuerdo está tomado, aunque contrarie un poco sus propósitos, han decidido tenerlo todo dispuesto para, cuando las comisiones lleguen, celebrar el día 20 una reunión magna de comisionados y representantes para acordar los pasos que deban darse.

Continúa el proceso por el lance Beránger-Figueroa, habiendo hoy declarado el ex-ministro de Marina y los que sirvieron de mediadores en su nombre, para zanjar el asunto honrosamente, según han dicho.

—Z.

#### Barcelona 12 Noviembre.

Otra vez vuelve á notarse animación en los muelles de este puerto á consecuencia de los numerosos arribos de vapores que ha habido estos días. Desde el 4 hasta hoy han entrado 52 vapores y algunos buques de vela.

—Entre el Sr. Wohlguemuth y la Compañía Transatlántica se ha cerrado el contrato de cesión á la segunda del arsenal civil de la playa de casa Antuñez de esta ciudad, debiéndose firmar uno de estos días la correspondiente escritura.

Con este motivo, dícese que la citada Compañía ampliará los talleres de dicho arsenal para construcciones marítimas de todas clases, proyectando construir asimismo un dique capaz para buques de alto bordo.

—En el espacio de quince días han llegado á esta capital 1.500 cabezas ganado vacuno de Cerdeña, y 2.100 de cerda de Mallorca.

—Anoche en el teatro Gayarre se celebró un «meeting» anarquista en honor de las víctimas en Chicago, siendo numerosa la concurrencia que asistió al mismo, especialmente del sexo femenino.

Usó primero de la palabra el compañero Esteve que recomendó á la clase obrera organización, pues solo así podía realizar sus aspiraciones el trabajador. Siguió el compañero Abayá que dijo que solo debía tratarse de dar fin á la explotación del hombre por el hombre.

Llegó el turno á la compañera Claramunt, cuya presencia produjo en el público gran expectación. Con frases correctas, enérgicas y entusiastas hizo la apología de los «mártires» de Chicago, dirigiendo tremenda filípica á los burgueses explotadores del obrero, añadiendo que la República es el puente para ir á la anarquía, y de que la revolución social acabará con toda la «inmundicia» existente. Como era de esperar, fué calurosamente aplaudida.

El obrero Torrente dijo, en términos furibundos, que había de darse la última batalla decisiva á la tiranía, pronunciando frases contra la Religión que fueron acogidas con desagrado.

El compañero Lunas, con fácil palabra, dijo que la sentencia de muerte contra los anarquistas de Chicago se dictó para aterrar á las clases trabajadoras que desean mejorar su condición.

Habló largo rato sobre la dinamita en términos festivos, obteniendo atronadores aplausos.

También trató de la libertad de reunión y de imprenta que se disfruta actualmente, diciendo que no existía tal libertad por existir restricciones.

De los anarquistas dijo que no van contra la sociedad en general ni contra individuo alguno en particular, y que solo desean garantizar su modo de vivir.

Terminó diciendo que la sangre obrera derramada fructificará el campo de la emancipación.

Dió fin á los discursos, con el suyo, el obrero italiano Malatesta, quien dijo que la anarquía debe triunfar por la razón ó por la fuerza, y que la mejor manera de glorificar á los «mártires» de Chicago es hacer triunfar su causa.

En el «meeting» se hallaban representadas treinta sociedades, recibiendo durante el acto veinte adhesiones más.

#### En Bolsa

Nuestro mercado bursátil sufre estos días verdadera y profunda agitación, produciéndose la perturbación angustiosa que á él llevan los espíritus poco valerosos.

Por una parte, la explotación en la Bolsa de Londres del nuevo acuerdo del Banco respecto á no concertar negociación alguna con la casa Rothchild por ahora; la misma maniobra llevada á cabo en la de París, unida á los rumores de desfallecimientos en el mercado financiero de Berlín por las últimas quiebras, hicieron sobre el espíritu impresionable de los habituales de la Bolsa el efecto que los bajistas aprovecharon hábilmente para pesar sobre el mercado.

En París continúan los descensos de los valores por efecto del mal estar general de los mercados de Europa.

Las quiebras de Berlín, donde se había abusado grandemente del crédito, y donde el público ha sido víctima del proceder incorrecto de titulados banqueros que vivían á costa del deseo del lucro inmoderado de los ilusos que depositaban sus economías en las cajas de aquellos, han encontrado resonancia aquí, lo cual, unido á los incansables manejos de la «banda negra», produce la perturbación que se advierte en nuestra Bolsa.

La sesión de ayer fué borrascosísima, descendiendo todos los valores á su nivel más bajo aunque, acentuándose más el movimiento por la noche en el «Casino Mercantil», llegando el interior fin de mes á 69-80, tipo que no había alcanzado desde mucho tiempo.

Los cambios sobre el extranjero siguen subiendo quedando los francos á 13'20 y las libras á 28'10.

#### Telégramas

París 11.—El nuevo diputado socialista, M. Constand anunciándole una interpelación para pedir la libertad del ciudadano Coline, preso al mismo tiempo y por la misma causa que él.

La Cámara de diputados aprobó ayer el presupuesto del ministerio de Instrucción pública.

Mañana explanará su interpelación sobre la crisis financiera el diputado M. Laur.

Parece que está ya terminada la lista de los diputados que proyectan formar un nuevo grupo en la Cámara y cuyo número

se hace ascender á unos 100 individuos.

Según dicen de Londres, el gobierno inglés ha dispuesto que los comandantes de buques de guerra de aquella nación no practiquen ejercicios navales en aguas extranjeras sin obtener antes autorización de las autoridades de la nación donde se practiquen.

Telegrafian de Roma que al verificarse una corrida de toros en el circo Castellamare, se hundi6 una parte del circo, cayendo al suelo más de 500 personas, resultando 100 heridos.

Muchos de ellos se encuentran en estado grave.

París 11.—Esta mañana se ha desencadenado un violento huracán que ha causado grandes daños, arrancando copulentos árboles de los parques y paseos públicos y rompiendo grandísimo número de cristales y persianas.

En la calle de Hauteville una de las chimeneas que volaban por la fuerza del viento, cayó sobre una mujer que quedó muerta en el acto.

Las líneas telegráficas del Norte están interrumpidas por efecto del huracán que ha arrancado muchos postes telegráficos.

Esta tarde comentábase en la Bolsa la dimisión que ha presentado de su cargo el Sr. Ochoa, jefe de la comisión de Hacienda de España en París.

El exterior español continúa en baja.

París 12.—Londres.—Comunican al «Time» desde Santiago de Chile que el señor Silvela ha sido elegido presidente del Senado, el señor Luco presidente de la Cámara de los diputados y que los miembros de la Junta han dirigido á la Cámara un mensaje poniendo en sus manos el poder supremo y recomendando la reorganización del ejército y de la marina.

Los telégramas del Brasil anuncian que todos los periódicos de Rio Janeiro han sido suspendidos, á escepcion de tres que son favorables al dictador general Fonseca.

París 12.—La tempestad se ha extendido á las costas de Bélgica y siguen recibiendo telégramas dando de naufragios y de grandes daños en tierra.

Londres.—El «Standard» considera el discurso del Emperador de Austria como menos tranquilizador que los de lord Salisbury y del marqués de Rodini, añadiendo que probablemente el objeto del Emperador Francisco José no es otro que obtener dinero para los créditos militares.

## Gacetilla

La Junta municipal de Sanidad reunida á las diez de esta mañana en las Casas Consistoriales, ha acordado tomar las medidas que van expresadas en el anuncio de la Alcaldía, publicado en otro lugar de este número, y ha suspendido la sesión, que debía reanudarse á las seis de esta tarde, después de haberse practicado por dos veterinarios de esta localidad y uno de Alayor el reconocimiento facultativo á una de las reses de cerda muertas de enfermedad sospechosa.

Ha sido nombrado Administrador de la Subalterna de Hacienda de este Partido D. Pedro Fitoservia Liria.

El oficial D. Emilio Costa, que sirve actualmente en la misma, ha sido trasladado con igual cargo á Manacor.

En el vapor «Nuevo-Mahonés» ha llegado la Compañía de ópera que ha de actuar en nuestro coliseo durante la actual temporada.

También ha llegado la compañía de zarzuela contratada por el casino «El Recreo».

Desde el próximo domingo la música del Regimiento de Baza tocará en el paseo de Isabel II de tres á cuatro y media de la tarde.

Por telégrama que nos ha facilitado la Gerencia de la Sociedad Mahonesa de vapores, sabemos que el «Menorca» ha fundeado en Palma á las ocho de esta mañana, habiendo tenido durante la travesía mucho mar y viento frescachón del SO.

El Diario oficial del Ministerio de la guerra anuncia cuatro vacantes de peon caminero para las carreteras del Estado en estas Islas.

Mañana, día catorce del actual, se efectuará el relevo del 2.º Batallón del Regimiento de Baza destacado en la fortaleza de Isabel II, por el primero del propio Cuerpo que se halla en esta Plaza.

Poco después de haber salido del puerto de Barcelona, el miércoles último, el vapor Ciudad de Ciudadela, tuvo que retroceder á causa del fuerte temporal que reinaba en aquellas costas.

Han llegado en el vapor-correo de hoy nueve individuos de tropa para sufrir condena en la Penitenciaría militar de esta Isla.

Por el Teniente de Alcalde encargado del Matadero público, se ha impuesto hoy la multa de diez pesetas á un cortante, por haber contravenido al art. 25 del Reglamento interior del mismo.

Relación de la carga de que ha sido portador el vapor-correo «Nuevo-Mahonés» esta tarde, procedente de Alcudia y Barcelona:

260 sacos harina; 4 escopetas; 14 fardos tejidos; 1 saco anís; 4 cajas aguardiente; 1 caja tejidos; 1 id. pieles curtidas; 46 bultos cuero curtido; 1 pipa y 1 barril aceyte; 50 sacos salvado; 2 bocoyes aguardiente; 12 fardos bacalao; 6 sacos café; 16 paquetes hierro; 10 cajas jabón; 75 id. petróleo; 15 fardos bacalao; 13 sacos sémola; 4 fardos y 11 cajas pieles; 28 fardos suela; 5 sacos azúcar; 3 cajas tejidos; 1 fardo id.; 7 cajas chocolate; 1 id. galletas; 2 id. vidrio; 1 caja estampas; 170; bultos varios y otros efectos; 284 sacos maíz; 9 fardos maíz y 9 de paja.

A las subastas verificadas hoy en las Casas Consistoriales, se han presentado los licitadores siguientes:

Para la construcción de tres cuartos para detenidos:

D. José Salas Vallespir por 890 pesetas.  
D. Rafael Morey Moragues por 985 id.  
D. Juan Sintes Baguer por 992'24 id.  
D. Rafael Morey Moragues por 1.020 id.  
D. Sebastian Orfila Pous por 1.048'45 idem.

D. Lorenzo Borrás Sintes por 1.050 id.  
Habiendo sido adjudicada al primero como mejor postor; y siendo el tipo de 1.150, el Ayuntamiento ha obtenido un beneficio de 260 pesetas.

Para la construcción de aceras en las calles de la Plana, Carmen y Santa Eulalia.

D. Juan Sintes Baguer por 4'24 pesetas el metro cuadrado. (Sin firmar).  
D. José Morales Ursula por 4'50 id.  
D. Juan Mari Ferrer por 4'89 id.  
D. Lorenzo Borrás Sintes por 5'01 id.

Quedando á favor del segundo postor. Siendo el tipo de 5'30 pesetas el m. c., el Ayuntamiento ha obtenido un beneficio de 80 céntimos.

Para el acopio de adoquines:

D. Francisco Torres y Cardona por 1'97 pesetas.

D. José Salas Vallespir por 2'49 id.

Obteniendo el Ayuntamiento un beneficio de 69 céntimos, por haber sido adjudicada al primer postor.

A las diez de la mañana de hoy ha fundado un buque con cargamento de carbon para la Industrial Mahonesa.

Debiendo hacer escala en Barcelona con rumbo á las del Brasil y Rio de la Plata el vapor «Vincenza Florio» la Administracion de correos de Barcelona admitirá correspondencia para aquellos países hasta las 12 del dia 17 del actual.

En la mañana de hoy se han administrado los Santos Sacramentos á la virtuosa anciana D. Francisca Orfila que se halla enferma desde hace algun tiempo, madre y madre política respectivamente de nuestros apreciables amigos D. Juan Frontí y don Miguel Tuduri.

Deseamos á la paciente alivio en su dolencia.

Leemos en un periódico:

Doce hermosos buques de guerra se encuentran hoy en la ría de Arosa.

Las escuadras española é inglesa reunidas ondean allí sus respectivos pabellones saludándose con la potente voz de sus cañones al reunirse.

El espectáculo que ofrecían las capitanas de ambas flotas—según informes de un testigo presencial—habiendo las salvas de ordenanza, era imponente á la vez que curioso y seductor.

Los almirantes de ambas flotas visitáronse después á bordo de los barcos en que ondea la insignia.

Por parte de la escuadra española y de las sociedades de Villagarcía, se preparan festejos en honor de los marinos de la flota británica.

La escuadra inglesa está compuesta de los buques siguientes:

«Anson», «Howe», «Rodney», «Inmortalité», «Aurora», «Camperdown», el cañonero «Curlew» y el aviso «Speedwell».

Se ha dispuesto que no es obligatorio el uso de los sellos de cargos judiciales á los jueces y fiscales de las comandancias militares que no tengan asignada gratificacion para gastos de escritorio ó material.

Parace que la propuesta del presente mes en el arma de infantería será de siete tenientes coroneles, nueve comandantes, 17 capitanes y 12 primeros tenientes.

Los pasajeros llegados esta tarde á bordo del vapor-correo «Nuevo-Mahonés», son los siguientes:

DE BARCELONA

D. Victor Pi; Mercedes Elornage; Catalina Elornage; Manuela Gran é hija; Eduardo Simbrens; Miguel Alexandre, esposa y 2 hijos; José Torres; Maria Sintes; Juan Terradas; Marcelino Solé; José Ravell; Matilde Picó; Josefa Capdevila; Ocho artistas; Juan Frontí; José Pedrosa; Juan Izarnet; Tres hermanas de la Enseñanza; Buena-ventura Puigcarló; José Puigdollers; Tres civiles y nueve presos; Juan Martí; Miguel Marsó; Juan Pretos; Pedro Cánovas; Marcelino Blanch.—Total 50.

DE ALCUDIA

D. Luciano Gasparini; Antonio Terrasa; N. Amengua; Luisdoli Juan; Gabriel Morrey; Jaime Gomila; José T. Taronj; Arturo Taronj.—Total 8.

Alcaldia de Mahon

SANIDAD

Habiendo aparecido en el ganado de cerda, algunos casos de grave enfermedad, de carácter al parecer contagioso y deseosa la Junta de Sanidad de mi presidencia, velando por la salubridad pública, de evitar las desgracias que ocasionaría el consumo de alguna res atacada, ha acordado, usando de las atribuciones que le conceden las disposiciones vigentes:

1.º Que todas las reses de cerda que hayan de sacrificarse en este distrito, bien sea para el consumo público ó particular, sean degollados en el Matadero municipal de esta ciudad.

2.º Que no obstante lo expresado, los particulares que deseen degollarlas en su domicilio y no destinen las reses al consumo público, podrán efectuarlo dando conocimiento con 24 horas de anticipacion á esta Alcaldía y hallándose presente un profesor de Veterinaria, costeado por el interesado, cuyo profesor certificará de la sanidad de la res.

3.º Queda terminantemente prohibida, la venta en los Mercados de embutidos y otros artículos procedentes del ganado de cerda, que no haya sido sacrificado en el Matadero público, sin acreditarse su buen estado por medio de certificacion facultativa.

4.º Los dueños de cerdos quedan obligados á dar inmediato conocimiento á ésta Alcaldía, de cualquier síntoma que observen en dichos animales, así como de los que murieren á consecuencia de enfermedad sospechosa, á los cuales no podrán enterrar sin prévia orden del profesor ó profesores que la Autoridad designe para practicar los necesarios reconocimientos.

Los contraventores á las disposiciones expresadas, serán castigados con multas de 5 á 25 pesetas.

Mahon 13 Noviembre de 1891.—Juan Orfila.

Noticias marítimas

Vapores de la Trasatlántica—El «San Agustín» fondeó el 10 en Colón procedente de la Península y la Guaira.

El «Panamá» salió el 10 de Nueva York para la Habana.

El «Isla de Mindanao» salió el 10 de Coruña para Santander y Liverpool.

El «Santo Domingo» debia salir hoy 13 de Barcelona para Manila y escalas con rumbo á Port-Said.

El «Alfonso XII» hállase próximo á llegar á Cádiz procedente de la Habana en derechura.

El grande y hermoso vapor «Moselle», de la Mala Real Inglesa que frecuentemente hacia escalas en el puerto de Vigo, de paso para las repúblicas del Sur-América, ha naufragado en las cercanías del puerto de Colon.

Esté buque regresaba de un viaje extraordinario que habia hecho á Méjico y Venezuela, y era esperado el 18 del mes próximo en Southampton.

Se ha perdido en la costa de Portugal el vapor de pesca «Zambeze», á consecuencia de la niebla.

La tripulacion se salvó en un bote. El accidente ocurrió de noche y por ese motivo los marineros dejaron á bordo ropas y dinero. Uno de ellos salió en camisa.

El vaporcito que hacia la carrera entre la Puebla del Caramiñal y Villagarcía tocó en una piedra, yéndose á pique cerca de la isla Ponenza.

No ha habido desgracias personales.

El vapor francés «Ville de Saint-Nazaire» fué abordado el 20 por el vapor «Saint Paul», resultando con dos planchas rotas bajo la línea de flotacion. Las bombas de la cala superan al agua. El «Saint Paul» ha quedado sin averías.

El vapor inglés «Edgar», que iba de Phillippeville á Leith, al salir de Orán con provision de carbon fué embestido por el vapor francés «Dauphine», procedente de Cete. Experimentó algunas averías, pero reparado provisionalmente volvió á seguir su rumbo.

El vapor inglés «Blesheim», ha llegado á Marsella, procedente de Odessa, en cuya travesía sufrió un violento temporal, bariendo las olas la cubierta y llevándose 400 cabezas de ganado lanar.

La Administracion del Bureau Veritas ha publicado la siguiente lista de los siniestros marítimos ocurridos en dicho período, relativos á todas las naciones.

Veleros.—Ingleses 23, noruegos 10, alemanes, americanos 7, italianos 2, daneses 3, franceses 2, holandeses 2, suecos 2, españoles 1, rusos 1. Total 63, en cuyo número se halla comprendido un buque que se considera perdido por carecerse de noticias.

Vapores.—Ingleses 10, alemanes 2, franceses 1, italianos 1, noruegos 1. Total 15.

Causas de las pérdidas.—En los veleros: naufragados 38, zozobrados 8, abandonados 6, condenados 4, por abordaje 4 incendiados 2 y supuesto perdido 1 Total 63.

En los vapores naufragados 10, por abordaje 4, incendiados 1. Total 15.

Total general, 78 siniestros.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dia 11.—1 vaca, 101 kilos, estancia de Lorenzo Pons; 1 ternera, 111, id.; 1 cabra, 33, Juan Mercadal (Alayor), y 9 cerdos, 912

Dia 12.—1 vaca, 126 kilos, Son Granot, (Ferrerías); 1 ternero, 100, Sant Juan de se Creu; 1 ternera, 127, huerto d'és Bec, y 12 cerdos, 1.055.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 11.—9'15 n.

Asegúrase que el Banco de España ha acordado no conceder nuevas cuentas ni créditos, y ha señalado el término de un año para que puedan liquidar sus cuentas los que hayan disfrutado la concesion de intereses.

Insístese en que el Consejo de Gobierno del Banco ha acordado no circular oro en un plazo indeterminado.

Madrid 11.—9'30 n.

En aguas de Villagarcía ha naufragado el primer bote del «Pelayo», pereciendo cinco marineros.

Una lancha de practica de Bilbao ha naufragado, habiendo perdido ocho de sus tripulantes, casi todos ellos unidos por lazos de parentesco.

En las cercanías de Archena se ha desprendido un trozo del monte, arastrando en su caída una casa corral, una balsa y varios árboles.

Dicho desprendimiento ha puesto

en descubierto enormes peñascos.

Los vecinos temen la aparicion de un volcan.

Madrid 11.—9'45 n.

El estadista italiano Sr. Rudini ha declarado en un discurso pronunciado en Milán que rechaza la idea de modificar la ley de garantías existente entre el Gobierno de Italia y el Vaticano: que siempre será amigo de la paz y de la triple alianza para mantener el actual estado de cosas.

Madrid 11.—10 n.

En la India ha estallado un violento ciclón, teniéndose noticia de haber naufragado un buque, que ha perdido setenta y siete personas entre tripulantes y pasajeros, salvándose solo seis marineros.

Actívanse las negociaciones para celebrar tratados de comercio con varias naciones.

A consecuencia de las grandes lluvias de estos últimos dias, han ocurrido hundimientos en las minas de Neveres, que han causado tres muertos y cinco heridos.

Madrid 12.—10 m.

Se ha desencadenado una horrosa tempestad en el Norte de Francia, que ha causado grandes destrozos y numerosos naufragios en el canal de la Mancha, habiendo perecido bastantes personas.

Hoy debe haberse iniciado en la Cámara popular de París un interesante debate contra los bajistas alemanes.

El juéves próximo empezará á discutirse en el Senado francés la cuestion de los aranceles.

Madrid 12.—11 m.

Dícese que el Sr. Cánovas ha escrito al general Sr. Butler para que venga á Madrid.

En los círculos políticos se supone que dicho llamamiento tiene por objeto encargarle de la cartera de Marina.

No es exacto que se haya autorizado á un notario para recontar las reservas metálicas del Banco de España, para lo cual sería necesario un mandamiento judicial.

Madrid 12.—10 n.

El Consejo de ministros presidido por S. M. la Reina Regente ha accedido de interés.

El periódico «La Epoca» dice que la crisis ministerial no se resolverá por ahora.

Se ha agravado la enfermedad que aqueja á la duquesa de Montpensier.

Los fondos públicos han bajado nuevamente.

Las acciones del Banco de España han bajado doce enteros.

Almanaque de las Islas Baleares PARA 1892

Se han recibido y se hallan de venta en la Imprenta de la calle del Bastion número 39, al precio de

DIEZ CÉNTIMOS DE PESETA UNO

Imp. de M. Pargal, Bastion 39.

**COTIZACIONES**

Barcelona 12.—4'30 t.

4 por ciento Interior.	69'90
4 por ciento Exterior.	71'07
4 por ciento Amortizable.	85'00
Billetes Hip. de Cuba 1886.	102'12
Id. id. id. 1890.	95'12
Banco Hispano Colonial.	52'65
Ferro-carril de Francia.	33'00
Ferro-carril del Norte.	52'30
Id. de Orense.	00'00
Ferro-carril de Almansa.	000'00
Id. de O. B. y Francia.	60'25
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	70'62
Obligaciones C. Traslantica.	00'00
Cubas nuevas.	00'00
Oblig. Ayunt.º de Barcelona.	00'00

**Empeños del Casino Mercantil**

Interior.	o rs. vn. paga alcista.
Exterior.	o " " " "

Madrid 12.

4 p. Interior.	69'75
4 p. Exterior.	71'00
4 p. amortizable.	00'00
Bilts. Hipos. de Cuba.	102'55
Acciones Banco España.	358'00
París 8 días vista.	11'80 á 12'65
Londres 90 días fecha.	28'10
Londres 8 días vista.	00'00

**Seccion Religiosa**

**Santo de hoy**

S. Bricio obispo y S. Estanislao de Koska  
Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Refugio en las Concepcionistas

**Santo de mañana**

S. Juan Licio y S. Serapio mártires

**Movimiento del Puerto**

Entrados el 13

De Barcelona y Alcudia, vapor-correo «Nuevo Mahonés», cap. don F. Cardona, con 21 trips., 58 pasags., efs. y la corresp.

**ANUNCIOS**

Administración de Loterías de 1.ª clase n.º 1 de Mahon.

3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 19 de Noviembre. Ha de constar de 32 mil billetes

al precio de 50 pesetas el billete, divididos en decimos á 5 pesetas distribuyéndose 1602 premios importantes 1.168.000 pesetas de la manera siguiente:

	Posetas
1 de	140.000
1 de	80.000
1 de	60.000
1 de	20.000
24 de 3.000	72.000
1172 de 500	586.000
99 aprox. de 500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena que obtenga el del premio de 140.000 pesetas	49.500
99 aprox. de 500 pts. por los 99 núms. id. de la centena del que obtenga el premio de 80 mil pesetas	49.500
99 de 500 pts. para los 99 números restantes de la centena del premio de 60.000 pts.	49.590
99 aprox. de 500 pts. por los 99 números id. de la centena del premio de 20.000 pesetas	49.500
2 apróx. de 3.000 pts para los números anterior y posterior al del premio mayor	6.000
2 id de 2.000 pts. para los números anterior y posterior al del premio segundo	4.000
2 id. de 1.000 para el premio tercero	2.000

1602 1.168.000

Mahon 11 Noviembre de 1891—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

**Tercera subasta pública**

El día 26 del corriente á las 11 de la mañana, serán vendidas sin sujecion á tipo por voz del pregonero en las Oficinas del Centro General de Negocios, tres quintas partes indivisas de la casa situada en esta ciudad, calle de Isabel II, núm. 27, pertenecientes á los menores D. Antonio D. Nicolas y D. Sebastian Borrás y Cardona, por haberlo así acordado el Consejo de familia de su tutela en junta celebrada en el día de ayer. El pliego de condiciones y do-

cumentos que constituyen la titulacion de la finca se hallan de manifiesto en la expresada Oficina.—Mahon 12 Noviembre de 1891.—El tutor, José Carreras.—V.º B.º—El Presidente, Pedro Papelcudi.

**Subasta**

En el despacho del Notario D. Pedro Orfila calle de San Jorge número 23, el día 22 del actual á las once de su mañana se venderá en licitacion berval y á voluntad de su dueño las fincas siguientes:

1.º Una viña con casa de recreo y otras dependencias contigua á la carretera que de Mahon conduce á Ciudadela y en las inmediaciones de esta ciudad.

Y 2.º Una pieza de terreno dividida en dos cercados plantados de viña, árboles frutales y chumberal situada en este término y cerca de la carretera expresada.

Dicho Notario enterará de los títulos de propiedad y condiciones de la subasta, debiéndose advertir que la venta de cada una de las fincas se verificará por separado.

**Subasta**

El domingo 15 del actual á las cuatro de su tarde tendrá lugar en el pueblo de San Luis, (en casa del Ciego), la subasta siempre que la postura acomode á su dueño, un huerto con árboles frutales y cisterna, sito en Binifadet del expresado distrito de San Luis.

**Ayuntamiento de Villa-Cárlos**

El día 24 del actual á las diez de su mañana se celebrará en esta Casa Consistorial, bajo mi presidencia, la subasta para la construcción de una canal empedrada en la plaza de la Esplanada de esta Villa, bajo el tipo de cuatro pesetas el metro cuadrado y con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la secretaría de esta Corporacion municipal.

Las proposiciones se harán en papel de la clase 11.ª y en pliegos cerrados, ajustándose al modelo adjunto.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse en la caja municipal un depósito provisional de 52 pesetas en metálico ó efectos públicos.

Villa-Cárlos 4 Noviembre 1891.—El Alcalde-Presidente, José Vila.

**MODELO DE PROPOSICION**

El que suscribe vecino de... enterado del pliego de condiciones para la construcción de una canal empedrada en la plaza de la Esplanada de esta Villa se obliga á verificar dicha obra á razon de .. (en letras) pesetas el metro cuadrado.

Fecha y firma del proponente.

**Casino El Recreo**

Se advierte á los Sres. Sócios que tengan mensualidades en descubierto, que si no las hacen efativas en el término de

veinte días serán dados de baja de la Sociedad.

Mahon 11 Noviembre 1891.—El Presidente, Gabriel Vidal.

**Aprendiz**

Se necesita uno que sepa su obligacion. Barbería de Juan Comellas, Moreras 50.

**Leche de burra**

Se encuentra y pasa á domicilio en la calle de San Bartolomé n.º 23.

**Para vender**

Hay unos armarios propios para toda clase de establecimientos. Darán razon en

LA CONFITERIA ORIENTAL

calle Nueva núm. 39.

**Nodrizza**

Una mallorquina, leche de siete meses, desea encontrar criatura para amamantar. Vive calle de San Lorenzo, núm. 84.

**Aviso**

José Pablo y Hernandez, Administrador de entierros, ofrece al público sus servicios en todo lo referente á dicho oficio.

Vive en la calle de San Juan, casa sin número (frente la casa de las Hermanas Carmelitas).

**Pérdida**

El día 5 por la tarde se perdió un brazalete de plata por las calles del Comercio, Infanta, plaza Arravaleta, Deyá, Angel y plaza del Retiro.

Se suplica al que lo hubiese encontrado, lo presente en esta imprenta que además de las gracias se le dará una gratificación.

**Billar**

Hay uno para vender que está en muy buen estado y condiciones. Para informes dirigirse á este imprenta.

**ORO**

En la Fonda Central de D. José Petrus, calle Arravaleta hay un caballero que cambia con mucho aumento, onzas, medias onzas, alfonsinos, cuartos y durillos.

Tambien toma esterlinas y moneda francesa de oro, duros y medios duros fuera de circulacion.

Los que deseen cambiar podrán hacerlo desde hoy en dicha Fonda.

**SULFATO DE COBRE**

(PÉDRE BLAUE)

Llegada la época de la siembra, el mejor y más seguro medio para obtener una cosecha de trigo bueno, sano y de peso, es hacer uso del tan renombrado

**SULFATO DE COBRE**

que priva uazca y destruye el tison (mascarell), obteniéndose un producto de clase superior tanto en calidad como en volumen.

Usese, pues, sin vacilar, el

**SULFATO DE COBRE**

que se vende á precios reducidos en la

**DROGUERIA MAHONESA**

DE

**VALLS Y PONS**

8, CALLE NUEVA, 8

Al por mayor se hace rebaja en los precios.

En pago de los géneros que se compren en dicho establecimiento se advierte se admite toda clase de papel del BANCO DE CIUDADELA, sin garantia y garantido.

Nota.—Todos los billetes y obligaciones del «Banco de Ciudadela» que vayan garantizados con nuestro sello, firma y rúbrica se cambian á su presentacion sin necesidad de hacer compras de ninguna clase.

Valls y Pons, NUEVA, 8.—Mahon.

**LA VIÑA**

Despacho de vinos licores, cafés, tés, azúcares, pescados y hortalizas en conservas á precios baratísimos

CALLE ARRAVALETA NÚM. 24

	Ptas.	Vino blanco seco	á 0'75 lit.
Aguardiente superior	á 0'87 lit.	Vino blanco dulce	á 0'75 lit.
Anisado superior	á 1'25 lit.	Vino Málaga seco	á 1'00 lit.
Anisado Sta. Maria	á 1'50 lit.	Vino Jerez seco	á 1'00 lit.
Caña de primera	á 0'90 lit.	Vino Jerez seco superior	á 1'25 lit.
Caña superior	á 1'00 lit.	Vino Vermut dulce	á 1'50 lit.
Ginebra Habana	á 1'00 lit.	Vino Vermut seco	á 2'00 lit.
Ron Jamaïque	á 1'50 lit.	Vino rancio seco legítimo del Priorato á propósito para convalecientes y débiles de estómago á 2 pesetas litro.	
Cañach superior	á 1'75 lit.	Azúcar de pastilla blanca á 1'05 kilo	
Aniseti Burdeos	á 1'25 lit.	Azúcar blanca de terron de Cuba á 0'87 kilo.	
Marrasquino	á 1'50 lit.	Azúcar terciada superior á 0'70 kilo	
Espiritu	á 1'50 lit.	Azúcar blanca primera á 0'85 kilo.	
Crema de café Moka á 2 ptas. botella			
Crema de Menta á 2 " "			
Crema de Rosa á 2 " "			
Aceitunas Sevillanas Manzanilla á 95 céntimos el kilo.			
Bizcochos Viñas de todas clases y precios baratos.			
Chocolate Popular á 65 céntimos la libra de 400 gramos.			

CALLE ARRAVALETA NÚM. 24